

# Экономические и гуманитарные науки

Научно-практический

журнал

Издается с 1995 года.

Выходит двенадцать раз в год

**№ 1(348)2021**

Учредитель – федеральное государственное образовательное учреждение высшего образования  
«Орловский государственный университет имени И.С. Тургенева»  
(ОГУ имени И.С. Тургенева)

Главный редактор:  
**Попова Л.В.**, д-р экон. наук, проф.

Заместители главного редактора:  
**Варакса Н.Г.**, д-р экон. наук, проф.  
**Коростелкина И.А.**, д-р экон. наук, проф.  
**Маслов Б.Г.**, д-р экон. наук, проф.

Члены редколлегии:

**Бондарчук Н.В.**, д-р экон. наук, проф. (Москва, Россия)  
**Васильева М.В.**, д-р экон. наук, проф. (Орёл, Россия)  
**Ванкевич Е.В.**, д-р экон. наук, проф. (Витебск, Республика Беларусь)  
**Гишар Ж.-П.**, д-р наук, проф. (Ницца, Франция)  
**Кутер М.И.**, д-р экон. наук, проф. (Краснодар, Россия)  
**Маслова И.А.**, д-р экон. наук, проф. (Орёл, Россия)  
**Мельник М.В.**, д-р экон. наук, проф. (Москва, Россия)  
**Полиди А.А.**, д-р экон. наук, проф. (Краснодар, Россия)  
**Савицкая Г.В.**, канд. экон. наук, проф. (Минск, Республика Беларусь)  
**Сурнина К.С.**, д-р экон. наук, проф. (Симферополь, Россия)  
**Сухарев О.С.**, д-р экон. наук, проф. (Москва, Россия)  
**Товма Н.А.**, д-р (PhD), канд. экон. наук, доц. (Алматы, Республика Казахстан)

Ответственный за выпуск:  
**Варакса Н.Г.**, д-р экон. наук, проф.

Адрес редакции:  
302020, г. Орёл, Наугорское шоссе, 40  
(4862) 41-98-60  
www.oreluniver.ru  
E-mail: LVP\_134@mail.ru

Зарег. в Федеральной службе по  
надзору в сфере связи,  
информационных технологий и  
массовых коммуникаций.  
Свидетельство: ПИ № ФС77-67026  
от 30 августа 2016 года

Подписной индекс 29503  
по объединенному каталогу  
**«Пресса России»**

© Составление ОГУ имени  
И.С. Тургенева, 2021

## СОДЕРЖАНИЕ

<b>Научные тенденции развития инвестиций и инноваций</b>	
<b>Шлеенко А.В. Радикальные и нерадикальные инновации на монополизированном рынке. Формализация подхода Йозефа Шумпетера.....</b>	3
<b>Жидебеккызы А. Коммерциализация зеленых технологий: сравнительный анализ национальных практик.....</b>	12
<b>Ши Фанлань Анализ влияния инвестиций на инновационное развитие возобновляемых источников энергии в Республике Казахстан.....</b>	19
<b>Научная область использования учетно-аналитических систем</b>	
<b>Алимова М.С. Формирование учетного пространства на микроуровне.....</b>	25
<b>Научные направления в области финансов, налогов и кредита</b>	
<b>Тагаев Я.Т., Бондарчук Н.В. Рост соотношения расходов консолидированного бюджета с валовым внутренним (региональным) продуктом как способ преодоления последствий COVID-19 и нефтяного кризиса.....</b>	32
<b>Фокина О.Г., Шиленок А.О. Возможность внедрения концепции безусловного дохода в России на основе анализа опыта зарубежных стран.....</b>	49
<b>Такмакова Е.В., Зубанова А.Е. Оценка планирования доходной части региональных бюджетов на примере регионов ЦФО.....</b>	61
<b>Научное развитие экономики и управления предприятием</b>	
<b>Ефремова С.М. Результаты оценки уровня развития человеческого капитала России в условиях цифровой интеграции экономики.....</b>	73
<b>Алимов С.А. Анализ региональной природоохранной политики в рамках обеспечения экологической безопасности Орловской области.....</b>	81
<b>Ложкина С.Л., Зеленкина Е.В., Павленко И.В. Факторный анализ программ развития IT-отрасли: региональный аспект.....</b>	90
<b>Лопина А.Н., Жукова Э.Г., Токмакова Е.Н. Развитие нейромаркетинга как совершенного вида маркетинга.....</b>	99
<b>Баженова Е.Е., Карпикова М.О. Проблемы формирования устойчивого развития социально-экономической системы и гендерного равенства населения: российский и зарубежный опыт.....</b>	104
<b>Искакова М., Ауезова К.Т. Методологические основы анализа продовольственной системы Республики Казахстан.....</b>	112

Журнал входит в Перечень рецензируемых научных журналов и изданий, определенных Высшей аттестационной комиссией при Министерстве образования и науки Российской Федерации, для опубликования основных научных результатов диссертаций на соискание ученых степеней.

Научная специализация журнала соответствует отрасли науки 08.00.00 Экономические науки и Номенклатуре научных специальностей, по которым присуждаются ученые степени: 08.00.05 Экономика и управление народным хозяйством (по отраслям и сферам деятельности, в т.ч.: экономика, организация и управление предприятиями, отраслями, комплексами; управление инновациями; региональная экономика; логистика; экономика труда; экономика народонаселения и демография; экономика природопользования; маркетинг; менеджмент; ценообразование; стандартизация и управление качеством продукции; землеустройство; рекреация и туризм); 08.00.10 Финансы, денежное обращение и кредит; 08.00.12 Бухгалтерский учет, статистика.

# Economic Science and Humanities

Scientifically-practical journal  
Published since 1995.  
The journal is published  
12 times a year

**№ 1(348)2021**

Constitutor – Federal State Budgetary Educational Institution of Higher Education  
«Orel State University named after I.S. Turgenev»  
(Orel State University)

*Editor-in-chief:*

**Popova L.V., Doc. Sc. Ec., Prof.**

*Editor-in-chief Assistants:*

**Varaksa N.G., Doc. Sc. Ec., Prof.**  
**Korostelkina I.A., Doc. Sc. Ec., Prof.**  
**Maslov B.G., Doc. Sc. Ec., Prof.**

*Associate Editors:*

**Bondarchuk N.V., Doc. Sc. Ec., Prof.**  
(Moscow, Russia)  
**Vasil'eva M.V., Doc. Sc. Ec., Prof.** (Orel, Russia)  
**Vankevich E.V., Doc. Sc. Ec., Prof.** (Vitebsk, Republic of Belarus)  
**Guichard J.-P., Doc. Sc., Prof.** (Nice, France)  
**Kuter M.I., Doc. Sc. Ec., Prof.** (Krasnodar, Russia)  
**Maslova I.A., Doc. Sc. Ec., Prof.** (Orel, Russia)  
**Melnik M.V., Doc. Sc. Ec., Prof.** (Moscow, Russia)  
**Polidi A.A., Doc. Sc. Ec., Prof.** (Krasnodar, Russia)  
**Savitskaya G.V., Cand. Sc. Ec., prof.** (Minsk, Republic of Belarus)  
**Surnina K.S., Doc. Sc. Ec., Prof.** (Simferopol, Russia)  
**Sukharev O.S., Doc. Sc. Ec., Prof.** (Moscow, Russia)  
**Tovma N.A., Dr. (PhD), Cand. Sc. Ec.** (Almaty, Republic of Kazakhstan)

*Responsible for edition:*

**Varaksa N.G., Doc. Sc. Ec., Prof.**

*Address:*  
302020, Orel, Naugorskoye highway, 40  
(4862) 41-98-60  
www.oreluniver.ru  
E-mail: LVP\_134@mail.ru

Journal is registered in Federal Agency of supervision in telecommunications, information technology and mass communications. The certificate of registration ПИ № ФС77-67026 from 30.08.2016

Index on the catalogue of the «Pressa Rossii» 29503

© Compilation Orel State University,  
2021

The journal is on the List of the peer-reviewed journals and editions stated by the High Attestation Commission at the Ministry of Education and Science of the Russian Federation for the publication of the main scientific results of the thesis for the academic degree.

The scientific specialization of the journal corresponds to the branch of science 08.00.00 Economic sciences and the Nomenclature of scientific specialties for which academic degrees are awarded: 08.00.05 Economics and Management of the national economy (by industry and field of activity, including: economics, organization and management of enterprises, industries, complexes; innovation management; regional economics; logistics; labor economics; population economics and demography; environmental economics; marketing; management; pricing; standardization and product quality management; land management; recreation and tourism); 08.00.10 Finance, Monetary Circulation and Credit; 08.00.12 Accounting, statistics.

## CONTENTS

*Scientific tendencies of development of investments and innovations*

<b>Shleenko A.V. Radical and not radical innovations in the monopolized market. Formalization of approach of Josef Schumpeter.....</b>	3
<b>Zhidebekkyzy A. Commercialization of green technologies: comparative analysis of national practices.....</b>	12
<b>Shi Fanlan Analysis of the impact of investment on the innovative development of renewable energy sources in KZ.....</b>	19

*Scientific area of use of registration-analytical systems*

<b>Alimova M.S. Creating an accounting space at the micro level.....</b>	25
--	----

*Scientific directions in the field of the finance, taxes and the credit*

<b>Tagaev Ya.T., Bondarchuk N.V. Increasing the ratio of consolidated budget expenditures to gross domestic (regional) product as a way to overcome the consequences COVIND-19 and the oil crisis.....</b>	32
<b>Fokina O.G., Shilenok A.O. Possibility for implementing the concept of unconditional income in Russia based on the analysis of the experience of foreign countries.....</b>	49
<b>Takmakova E.V., Zubanova A.E. Estimation of regional budget revenue planning on the example of Central federal district regions.....</b>	61

*Scientific development of economy and operation of business*

<b>Efremova C.M. The results of assessment of the level of development of human capital in Russia in the conditions of digital integration of the economy.....</b>	73
<b>Alimov S.A. Analysis of regional environmental policy in the framework of ensuring environmental safety of the Orel region.....</b>	81
<b>Lozhkina S.L., Zelenkina E.V., Pavlenko I.V. Factor analysis of the IT development program - reflections: regional aspect.....</b>	90
<b>Lopina A.N., Zhukova E.G., Tokmakova E.N. Development of neuromarketing as a perfect type of marketing.....</b>	99
<b>Bazhenova E.E., Karpikova M.O. Problems of formation of sustainable development of the socio-economic system and gender equality of the population: Russian and foreign experience.....</b>	104
<b>Iskakova M., Auezova K.T. Methodological bases of analysis of the food system of the Republic of Kazakhstan.....</b>	112